

# énergies communes

Le magazine de  
la Communauté  
de communes  
de l'Estuaire

## Jeunesse : en route vers l'autonomie !

Page 4

N°54 | SEPTEMBRE 2025

RETROUVEZ-NOUS SUR



## TEMPS FORT

La 2<sup>e</sup> édition du Pique-nique musical de l'École de Musique Intercommunale (CEAE) sur le magnifique site de Terres d'Oiseaux au Port des Callonges qui a réuni plus de 150 musiciens.





# Édito

## Construire un territoire où les jeunes ont toute leur place

**G**randir, apprendre, s'amuser, s'exprimer, se former... À la Communauté de communes de l'Estuaire, on pense que chaque jeune mérite d'avoir les clés pour avancer à son rythme, découvrir ce qui le passionne et imaginer son avenir.

C'est pour cela que, dès la petite enfance et jusqu'à l'âge adulte, nous nous engageons à proposer des services de proximité utiles, concrets et accessibles : des lieux d'accueil bienveillants, des activités ludiques et créatives, et un accompagnement pour chaque étape de la vie.

À la rentrée 2025, nous franchissons une nouvelle étape avec l'ouverture d'une formation BAC+3 au Centre de Formation Multimétiers de Reignac. Pouvoir se former près de chez soi, c'est une vraie chance – et une belle façon de construire son avenir sans avoir à tout quitter.

Mais grandir, ce n'est pas que les études. C'est aussi s'ouvrir au monde, découvrir, vibrer, partager. Grâce à notre politique culturelle, nous faisons vivre le territoire : concerts, théâtre, expositions, street art, cinéma avec Unipop, découvertes artistiques avec la Micro-Folie... Il y en a pour tous les goûts.

Et puis, il y a toutes celles et ceux, dans les clubs sportifs et les associations qui s'impliquent chaque jour pour faire bouger les choses. Avec eux, nous construisons un territoire à votre image : vivant, inspirant, et tourné vers l'avenir.

À toutes et tous, je souhaite une belle rentrée, pleine d'élan et de projets !

**Lydia Héraud**  
Présidente de la Communauté de communes de l'Estuaire

Énergies Communes est édité par la Communauté de communes de l'Estuaire, 38 avenue de la République - 33820 Braud-et-Saint-Louis - Tél. 05 57 42 61 99 - [www.cc-estuaire.fr](http://www.cc-estuaire.fr) - Directrice de la publication : Lydia Héraud - Responsable de la rédaction : Sylvie Martin - Coordination et rédaction : Service communication CCE, Anacoluthie - Mise en page : Agence KA2 - Crédit photos : CCE - ATELIER\_CAUMES-SEGFAYAT - Adobe Stock - Freepik - Imprimeur : Imprimeur LAPLANTE SAS - Tirage : 9 500 exemplaires - N°ISSN : 1637-9578. - Imprimé sur papier issu de forêts gérées durablement et de sources contrôlées.



## Sommaire



**4**  
Jeunesse :  
en route vers  
l'autonomie !

**6**  
Regards croisés  
Faire une place aux  
jeunes

**8**  
Actus  
• Faites le plein de  
culture avec la Micro-  
Folie Terres d'Estuaire

• Plongez à  
la découverte  
des Héliades !

• Partagez du temps  
avec vos bouts de  
chou à la Bougeotte

• Un Printemps-Été de  
la socialisation pour  
grandir en douceur

• Commencez l'année  
du bon pied avec  
le Forum jeunesse

• Retour sur...  
le chantier participatif  
des collégiens

**10**  
Décryptage  
Le CEAE donne le la de  
la dynamique culturelle  
en Haute-Gironde

**12**  
En projet  
Et si on éteignait  
les écrans ?

**13**  
Info / Intox

**14**  
Focus sur  
La CCE booste  
l'autonomie des jeunes

**16**  
Histoire  
de réussite  
Majorette, boxeuses :  
elles cassent  
les clichés !

**17**  
Parole d'asso  
Des racines et des ailes

**18**  
 Vos rendez-vous

## Suivez-nous !



IntraMuros



Facebook  
@CCEstuaire



Youtube  
@cdcestuaire



LinkedIn

En savoir plus → P19

La Communauté de communes de l'Estuaire regroupe **14 communes** : Anglade • Braud-et-Saint-Louis • Cartelègue • Etauliers • Eyrens • Mazion • Pleine-Selve • Reignac • Saint-Androny • Saint-Aubin-de-Blaye • Saint-Ciers-sur-Gironde • Saint-Palais • Saint-Seurin-de-Cursac • Val-de-Livenne

Les délégations, président et vice-présidents de la Communauté de communes de l'Estuaire :

- Lydia HÉRAUD, Présidente de la Communauté de communes de l'Estuaire, Conseillère Régionale Nouvelle-Aquitaine, Maire-adjointe de Val-de-Livenne
- Jean-Jacques LAISNÉ, Maire de Pleine-Selve, Vice-président finances et centre intercommunal d'action sociale
- Louis CAVALEIRO, Maire d'Etauliers, Vice-président développement économique, emploi et formation
- Philippe LABRIEUX, Maire de Val-de-Livenne, Vice-président compétences eau, assainissement, environnement
- Marie-France DJÉRAD, Adjointe au maire d'Anglade, Vice-président urbanisme et habitat
- Pierre CARITAN, Maire de Saint-Ciers-sur-Gironde, Vice-président enfance, jeunesse, famille, CEAE
- Jean-Michel RIGAL, Maire de Braud-et-Saint-Louis, Vice-président tourisme
- Pascal RIVEAU, Maire de Saint-Androny, Vice-président services techniques

# Jeunesse : en route vers l'autonomie !



 **74**  
stagiaires accueillis  
à la CCE en 2025

 **4** jeunes  
en apprentissage

 **57**  
emplois saisonniers  
sur l'été 2025

## NOS PARTENAIRES



**Grandir, se former, découvrir, devenir indépendant... autant de défis que les jeunes doivent relever pour, peu à peu, accéder à leur autonomie. Consciente de la nécessité de les accompagner sur ce chemin, la CCE a choisi de multiplier les dispositifs, en lien avec les acteurs du territoire et de la politique jeunesse, pour favoriser leur insertion, développer leur confiance et leur ouverture sur le monde. Une stratégie qui se déploie dès le plus jeune âge et qui n'hésite pas à innover pour répondre aux besoins et aux réalités de ces jeunes.**



Regards croisés	6
Actus	8
Décryptage	10
En projet	12
Info/Intox	13
Focus sur	14
Histoire de réussite	16
Parole d'assos	17



Atelier linogravure au local du GDAR  
Micro-Folie Terres d'Estuaire

# Faire une place aux jeunes

**On parle souvent de « la jeunesse » comme s'il s'agissait d'une seule et même tribu, d'un bloc homogène. Or les 16-25 ans – si l'on s'en tient à cette tranche d'âge – recouvrent des réalités variées, avec aussi de nombreux parcours positifs sur le territoire. Pour autant, cette transition vers l'âge adulte requiert une attention particulière, notamment des pouvoirs publics. Accès aux droits, à l'emploi, au logement... en Haute Gironde, la CCE et ses partenaires s'engagent pour lever les freins à leur émancipation. Regards croisés entre Clément Reversé, sociologue, Delphine Moulinier, directrice de la Mission Locale de la Haute Gironde, et Pierre Caritan, vice-président de la CCE en charge de l'enfance, de la jeunesse et de la famille, pour tenter de mieux cerner la réalité des jeunes du territoire aujourd'hui.**



**Clément Reversé**  
Sociologue



**Delphine Moulinier**  
Directrice de la Mission  
Locale de la Haute Gironde



**Pierre Caritan**  
Vice-président de la CCE  
en charge de l'enfance,  
de la jeunesse et de la famille

**On a tendance à associer territoires ruraux, comme en Haute Gironde, et population vieillissante. Qu'en est-il réellement ? Où sont les jeunes ?**

**C.R.** : Au préalable, on peut préciser ce qui définit « les jeunes ». Dans mes recherches, je les identifie non pas en termes de tranches d'âge, mais plutôt par leur état : une transition de l'adolescence à l'âge adulte, entre l'autonomie et l'indépendance. Les territoires ruraux regroupent 70 % de la jeunesse française. La Gironde est globalement dynamique, les jeunes y sont bien présents. Mais dans de nombreux territoires ruraux, ils sont invisibilisés, expulsés de l'espace public. Pourquoi ? Il y a cette dichotomie entre la « jeunesse ressource », synonyme d'avenir, et une jeunesse stigmatisée, plus effrayante. En général, en ruralité, les jeunes qui restent sont ceux qu'on préférerait voir ailleurs... Davantage de garçons que de filles, souvent peu qualifiés – les études supérieures étant réservées aux villes.

**Quelles sont les difficultés qu'ils rencontrent au quotidien ?**

**C.R.** : Ici comme ailleurs, c'est l'injonction au diplôme et donc à la réussite scolaire et professionnelle qui est la norme. Or la précarisation du monde du travail ne favorise pas cet idéal, de même que les réponses politiques souvent urbano-centrées. Les jeunes filles ayant un faible niveau de diplôme rencontrent encore plus de difficultés que les jeunes hommes : dans certains territoires, leur taux de chômage est parfois deux fois plus élevé que celui des garçons. À ce faible niveau de qualification et à l'offre de formation inadéquate avec le marché du travail local s'ajoute l'obstacle de la mobilité.

## À noter !

📅 La publication de l'ouvrage *La vie de cassos. Jeunes ruraux en survie* de Clément Reversé est prévue en septembre aux éditions Le Bord de l'Eau.

Les territoires ruraux regroupent 70 % de la jeunesse française



\* La Mission Locale de Haute Gironde intervient auprès des 16-25 ans dans les 4 communautés de communes de la Haute Gironde.



**D.M.** : Sur le territoire de la CCE où intervient la Mission Locale\*, la problématique de la mobilité est en effet prégnante : seul un quart de notre public a le permis de conduire, les autres devant utiliser le réseau de transport public pour se déplacer. De même, plus de 66 % de ces jeunes n'ont pas le BAC : on constate une déscolarisation précoce avec un niveau de formation faible. Des difficultés qui se cumulent et auxquelles la Mission Locale apporte des solutions globales (lire aussi « Focus sur » en p.14).



### Quelles sont ces réponses ?

**P.C.** : Si la CCE s'est emparée de la compétence emploi, c'est notamment pour répondre à un double problème : le faible niveau de formation et le besoin de recrutements des entreprises locales. La création du Centre de Formation Multimétiers en 2001 répond à cette ambition et contribue au dynamisme économique du territoire. Sa montée en puissance confirme la pertinence de la réponse. Pouvoir se former et travailler à côté de chez soi, c'est cette qualité de vie que nous souhaitons pour nos jeunes. En parallèle, les services de la CCE sont mobilisés pour accompagner leur autonomisation, dès l'adolescence. Cela passe par une offre de loisirs adaptée, grâce notamment à la Chrysalide ; par le soutien aux associations qui leur transmettent des valeurs de solidarité de partage ; par l'accompagnement des familles à la parentalité ; par une ouverture culturelle, à l'image de la Micro-Folie, etc. Enfin, nous travaillons main dans la main avec nos partenaires, dont la Mission Locale, la CAF, la MSA, les Espaces de Vie Sociale.

Pouvoir se former et travailler à côté de chez soi, c'est cette qualité de vie que nous souhaitons pour nos jeunes.



**D.M.** : Concrètement, sur le volet de la mobilité, nous avons par exemple imaginé un parc de scooters auxquels peuvent accéder les jeunes et adultes qui entrent en emploi, sous forme de location solidaire. Il existe également des aides au permis de conduire que l'on peut mobiliser, comme le Pass conduite, une aide de la Région Nouvelle-Aquitaine. La question de l'orientation et de l'insertion professionnelle est travaillée par nos équipes en lien avec le service Emploi de la CCE et les entreprises locales : chaque jeune qui pousse la porte est pris en charge par un conseiller dédié qui va l'épauler dans son parcours d'accès à la vie active, à son rythme. Nous déployons aussi des solutions pour le logement autonome, l'accès aux droits et à la citoyenneté, les questions de santé. Notre accompagnement est large, parce que leurs besoins sont souvent multiples pour parvenir à une certaine stabilité.

# Actus



## Faites le plein de culture avec la Micro-Folie Terres d'Estuaire

Depuis décembre 2023, le dispositif Micro-Folie se déploie sur les 14 communes de la CCE : un musée numérique gratuit... et bien plus encore !

Contempler une toile de Monnet à taille réelle, participer à des jeux créatifs autour de thèmes tels que « Les femmes artistes » ou « Les couleurs dans l'art », assister à une retransmission d'un ballet de l'Opéra de Paris, enfiler un casque de réalité virtuelle pour arpenter Pompéi, s'essayer à la linogravure... autant de possibilités offertes par la Micro-Folie Terres d'Estuaire aux familles, scolaires, et tous les habitants du territoire. Animé par une médiatrice dédiée, le dispositif est présent la moitié du temps à la médiathèque de Saint-Ciers-sur-Gironde et, l'autre moitié, circule dans l'ensemble des communes de la CCE. « *Tous les enfants scolarisés de la petite section à la 3<sup>e</sup> fréquentent la Micro-Folie, au moins une fois dans l'année* », pointe Mélanie Bancon, coordinatrice et médiatrice, avant d'ajouter : « *L'idée, c'est vraiment de démocratiser l'accès aux œuvres d'art, de donner du goût et du plaisir à la découverte* ». En 2024, ce sont ainsi 2 100 élèves qui ont pu profiter de ce dispositif culturel innovant.

Tout le programme sur  
**▶ cc-estuaire.fr > Se divertir > Culture > Micro-Folie Terres d'Estuaire**



## Plongez à la découverte des Héléades !

Depuis le 1<sup>er</sup> juillet, les habitants peuvent à nouveau profiter de la piscine de Braud-et-Saint-Louis. Moderne et ludique, cet équipement sportif et de loisirs, appartenant à la commune, bénéficie aussi aux scolaires du territoire.

En effet, l'ensemble des enfants fréquenteront le nouvel établissement au cours de leur scolarité, favorisant l'apprentissage de la nage et la découverte des activités aquatiques. La piscine Les Héléades – un nom choisi par les habitants, qui évoque les naïades d'eau douce de la mythologie grecque – propose des installations nautiques renouvelées et durables (bassins chauffés par pompes à chaleur), des espaces intérieurs et extérieurs agrandis et confortables, et un ensemble d'activités accessibles toute l'année. Une bulle de détente et de loisirs au bénéfice de tous !

**Plus d'infos :** [f Les Héléades](#)



## Partagez du temps avec vos bouts de chou à la Bougeotte

Envie d'amener le petit se dégourdir les jambes ? De rencontrer d'autres familles ? De bénéficier de conseils de professionnels sur la parentalité ?

Mise en place par le pôle petite enfance de la CCE, la Bougeotte ouvre gratuitement aux 0-4 ans et à leurs parents, 2 samedis matin par mois\* à la Maison de l'Enfant et de la Famille à Étauliers. Un espace de 70 m<sup>2</sup>, équipé de matériels de motricité adaptés aux tout-petits, est accessible sans inscription, de 10h à 12h, en présence de professionnelles de la petite enfance. En 2024, près de 70 familles ont poussé la porte de ce lieu ressource proche, convivial et bienveillant.

\* D'octobre à mai + Ouverture exceptionnelle les samedis 6 et 13 septembre dans le cadre de la semaine sans écran.

**Plus d'infos :** [☎ 05 57 64 59 60](tel:0557645960)



## Un Printemps-Été de la socialisation pour grandir en douceur

Pour faciliter la transition vers l'école, la CCE a mis en place un dispositif innovant, en lien avec l'Éducation nationale et les mairies.

L'idée ? Proposer un accueil sur mesure aux petits qui s'apprêtent à rentrer à l'école maternelle et qui n'ont jamais bénéficié d'un mode de garde collectif jusque-là. Avant la rentrée de septembre, l'enfant et son parent-référent sont accueillis au LAEP (Lieu d'Accueil Enfant-Parent) à Étauliers pour jouer, rencontrer des professionnelles de la petite enfance et prendre confiance. Durant l'été, si les parents le souhaitent, quelques créneaux en crèche sont ensuite ouverts aux enfants pour prolonger l'expérience et préparer une rentrée en toute sérénité !

### Plus d'infos :

Crèche halte-garderie ☎ 05 57 64 59 60  
Relais Petite Enfance ☎ 05 57 32 62 99



## Commencez l'année du bon pied avec le Forum jeunesse

Pour la 3<sup>e</sup> année consécutive, la CCE organise un Tremplin pour l'avenir, forum jeunesse, le samedi 24 janvier 2026 : le rendez-vous incontournable des jeunes et de leurs familles !

L'objectif est clair : rassembler en un seul lieu (espace jeunes de la Chrysalide), le temps d'un samedi après-midi, toutes les informations qui intéressent les 14-18 ans du territoire. Orientation post-3<sup>e</sup> et post-bac, formation, loisirs, jobs d'été, mobilité, santé... les services de la CCE concernés – dont le CFM (Centre de Formation Multimétiers) – seront présents, ainsi que leurs partenaires incontournables, Misson Locale en tête. Et pour que l'expérience soit plus ludique, les jeunes sont conviés à des animations et à un véritable parcours de découverte au travers des différents stands, goodies à la clé !

### Plus d'infos :

► [cc-estuaire.fr](http://cc-estuaire.fr) > Se divertir > agenda



## RETOUR SUR Le chantier participatif des collégiens

Du 7 au 11 juillet, 6 jeunes ont participé à un chantier d'embellissement du collège et de la commune de Saint-Ciers-sur-Gironde.

Encadrés par un animateur du pôle ados de la Chrysalide, garçons et filles ont ainsi mis la main à la pâte pour réaliser collectivement des petits travaux destinés à améliorer le quotidien. Ils ont par exemple repeint le mobilier présent dans la cour : bancs, tables de pique-nique et de ping-pong. Une façon originale d'encourager le vivre-ensemble et de cultiver la fierté de contribuer activement à l'embellissement de ce lieu majeur. Récompense méritée : les jeunes ont reçu chacun une carte cadeau locale d'une valeur de 100 € en contrepartie de leur engagement.



## Un post qui cartonne !

Un vif succès sur les réseaux pour notre publication « Alerte Bon plan job - La CCE recrute des apprenti.e.s » qui a permis de valoriser les opportunités d'apprentissage au sein de la CCE. Avec plus de 4 500 vues, c'est une belle visibilité pour l'emploi local et pour les jeunes en quête d'une première expérience professionnelle !

### Plus d'infos :

► Communauté de communes de l'Estuaire  
► [cc-estuaire.fr](http://cc-estuaire.fr) > Nous connaître  
► Nous rejoindre



# Le CEAE donne le la de la dynamique culturelle en Haute-Gironde

Depuis 2012, l'école de musique intercommunale accueille jeunes et moins jeunes pour l'apprentissage musical, de l'éveil au parcours diplômant, en passant par les pratiques collectives.

En 10 ans, l'établissement a aussi tissé des liens avec les acteurs éducatifs, associatifs et culturels du territoire, imaginé des actions hors les murs, développé des projets artistiques, organisé des événements fédérateurs et festifs... Une activité foisonnante, accessible à tous et à l'origine d'une émulation culturelle contagieuse !

## Un établissement d'enseignement artistique



1 école

1 équipe motivée

+200 élèves

2 sites d'enseignements

**Saint-Ciers-sur-Gironde :**

Bois, cuivres, cordes, instruments polyphoniques, musiques actuelles, formation musicale, ateliers collectifs.

**Braud-et-Saint-Louis :**

Instruments polyphoniques, orchestres, musiques actuelles, voix, ateliers collectifs.

23 parcours d'enseignement pour tous les niveaux, toutes les envies !



🎵 **Initiation et éveil musical**, dès 4 ans.

🎵 **Formation instrumentale ou vocale**, en cours collectifs d'1h.

🎵 **Des parcours, pour intensifier sa pratique** : diplômant (dès 7 ans), musiques actuelles (dès la 6<sup>e</sup>), ados (dès la 6<sup>e</sup>), solo (pour débutants ou musiciens en reprise) ou amateur (pour se perfectionner).

🎵 **Des ateliers collectifs** pour jouer ensemble (adolescents, étudiants et adultes).

### Le saviez-vous ?

Le CEAE enseigne un instrument rare : la mandoline !



### En savoir + :

☎ 05 57 32 51 76  
 ▶ cc-estuaire.fr > Se divertir > Culture > École de musique intercommunale (CEAE)

📘 CEAE École de musique  
 ▶ appli-intramuros.fr

**L'accessibilité et l'inclusion au cœur du projet d'établissement**

♥ **Envie de se lancer ?** Les instruments sont prêtés durant les premières années d'apprentissage.



♥ **Une tarification sociale** : les tarifs du CEAE dépendent du niveau de ressources des familles.

♥ **Un parcours adapté aux personnes en situation de handicap** grâce à la présence d'un référent handicap.





Stage de Musique Assistée par Ordinateur (MAO)



Atelier percussion - élèves du primaire

### Une école ouverte, actrice du territoire



En 2024, le CEAE a participé à plus de **28 interventions** dans tout le territoire : crèche, EAC\* dans les écoles maternelles et élémentaires, collège, Fête de l'Asperge, expositions de la CCE...



Sur les 15 écoles du territoire, **10 sont impliquées dans des actions avec le CEAE** tout au long de l'année, en lien avec les enseignants : éveil musical, chant, contes en musique, etc.



**Un Orchestre à l'école à Saint-Ciers-sur-Gironde** : une classe de 25 élèves bénéficie de 2h d'enseignement musical par semaine, pendant 3 ans (du CE2 au CM2), avec prêt des instruments.



Au collège J. Monnet, **2 ateliers de musiques actuelles**, sur la pause méridienne, permettent aux collégiens débutants de se lancer.

### Des événements pour animer le territoire

- Des concerts, auditions, master classes, résidences d'artistes, les Heures musicales au Foyer EVA...
- **À Noël** : les Musiciens en balade, concerts itinérants dans les différentes communes de la CCE.
- **En juin** : le Pique-nique musical, au Port des Callonges, ouvert à tous : plus de 4h de concert des élèves et formations du CEAE.



### Des partenariats tous azimuts

- **Avec les associations, ensembles musicaux conventionnés** : Ensemble Orchestral De Marcillac, orchestre Plectres, banda Lous Gabayous, Les Klaxophones Et aussi : prêts de locaux, mise à disposition d'enseignants, interludes musicaux pour les évènements...
- **Avec les opérateurs culturels de proximité** : UNIPOP, réseau des médiathèques, expositions artistiques, Micro-Folie.
- **Avec les acteurs du territoire** : EHPAD, Résidence Autonomie, Relais Petite Enfance, Crèche, la Chrysalide, Terres d'Oiseaux, etc.
- **Avec l'Éducation nationale et les établissements scolaires.**

### LA PAROLE EST À VOUS



**Jérôme Carré**  
Directeur du CEAE

« Nous intervenons dès la crèche pour cultiver chez les enfants une appétence à la musique. Cette sensibilisation précoce se poursuit ensuite de différentes manières : donner le goût, susciter l'envie et permettre de comprendre comment se comporter. Le CEAE plante des graines de culture ! »

Le CEAE plante des graines de culture !

\*Éducation Artistique et Culturelle

# Et si on éteignait les écrans ?

**Les adultes passent beaucoup (trop) de temps devant leurs écrans... Une tendance qui n'épargne pas les ados, les enfants, voire les tout-petits, et qui impacte leur santé et leur bien-être. Avec ses partenaires, la CCE a décidé d'agir : la semaine « Faire écran aux écrans », du 6 au 14 septembre, donne les bons réflexes, sans culpabiliser !**



Les enfants utilisent les écrans de plus en plus jeunes et de plus en plus fréquemment. En 2022, l'âge moyen d'acquisition d'un smartphone était de 9 ans et 8 mois et les enfants commençaient à utiliser seul internet à 6 ans et 10 mois. Un usage banalisé, qui échappe souvent à des règles claires pour une utilisation plus raisonnée.

## • Mobilisation collective

Dans le cadre de la mise en place de son nouveau projet éducatif territorial (PEDT), la CCE a réfléchi à une action phare pour sensibiliser parents et jeunes, en impliquant ses partenaires : l'Éducation nationale, via plusieurs écoles du territoire, mais aussi les garderies périscolaires, les Espaces de Vie Sociale que sont le GDAR de l'Estuaire et Les Champs Du Possible, et les associations sportives volontaires. « *Notre idée n'est pas de culpabiliser les parents, mais de leur donner des clefs et des bonnes pratiques pour occuper les enfants autrement, sans écran. Leur (re) donner le goût de jouer en famille, ou tout seul par exemple* », explique Christine Arino, directrice du pôle Enfance-jeunesse-famille.

## • Moins d'écran, plus de temps !

Du 6 au 14 septembre, la CCE et ses partenaires ont donc mis sur pied un programme adapté à l'âge des enfants. Le Forum des associations (6/09) a donné le coup d'envoi, avant la Fête du sport à Braud-et-Saint-Louis (13/09) et la Fête du miel à Terres d'oiseaux (14/09) pour découvrir une foule d'activités et de sports accessibles à tout âge. Des ateliers parents-enfants à la crèche, au relais petite enfance et à l'ALSH ont proposé des jeux, des idées pour faciliter l'autonomie, et même un « espace devoirs » pour adopter les bons réflexes. Trois mini-guides\* recensent activités et informations pour chaque tranche d'âges. Pour les 0-3 ans, le mot d'ordre demeure « zéro écran », tandis que pour les plus grands, des conseils sont suggérés pour accompagner des usages adaptés (durée, horaires, réseaux sociaux, etc.). Un échauffement avant de participer, en mai prochain, au défi national « 10 jours sans écran ». Partants ?

## PAROLE D'ÉLU



**Pierre Caritan**  
Vice-président de la CCE  
en charge de l'enfance,  
de la jeunesse et de la famille

« Trop d'écrans nuisent à nos enfants, à leur santé comme à leur développement. Avec la semaine « Faire écran aux écrans », nous proposons des alternatives concrètes, positives et accessibles pour toute la famille. Reprenons le temps de vivre ensemble ! »

Reprenons  
le temps de vivre  
ensemble !

## RETOUR SUR

### Les Promeneurs Du Net (PDN)

Cette action éducative permet d'accompagner les jeunes dans leurs usages quotidiens sur internet et les réseaux sociaux. Les PDN sont des professionnels de la jeunesse, formés spécifiquement à ces usages. Outre l'animation d'ateliers, ils conseillent, dialoguent, et informent les jeunes en ligne... Pour une aide et une écoute adaptées à portée de claviers !

► [promeneursdunet.fr](https://promeneursdunet.fr)

Pour aller plus loin, n'hésitez pas à contacter La Chrysalide, Pôle Ado au ☎ 05 57 32 79 81

\* À disposition dans les lieux d'accueil ou téléchargeables sur : [cc-estuaire.fr](https://cc-estuaire.fr)  
> Tout le programme est consultable sur l'application mobile Intramuros

# Jeunesse : démêlons le vrai du faux

**Entre clichés et réalités du quotidien, certaines idées concernant la jeunesse ont la vie dure sur notre territoire. Qu'en est-il vraiment ?**

**✗ « Tout est cher pour les enfants et les jeunes »**

**INTOX**

Tous les tarifs des activités du service Enfance Jeunesse sont calculés en fonction des ressources des familles pour permettre l'accès au plus grand nombre. Les élus ont même choisi d'appliquer la tarification la plus basse de la Haute Gironde pour l'ALSH. À titre d'exemple une journée à l'ALSH coûte 65€ à la Communauté de communes (dont 12€ de la CAF et la MSA) alors que le coût supporté par les familles n'est que de 3,5€ à 18€ selon leurs revenus. Les séjours vacances bénéficient des mêmes modalités de calcul.

**✓ « Les repas de nos enfants, c'est bon comme du fait maison ! »**

**INFO**

Chaque jour, entre 600 et 700 repas sont préparés au sein de la cuisine centrale du CFM pour les écoles\* et le centre de loisirs de la Communauté de communes. Cette restauration scolaire utilise des produits frais, locaux, de saison et au moins 30% de bio. Les repas sont cuisinés sur place, dans le respect du label « établissement bio engagé ». C'est bon, sain et ça a le goût du fait maison !

\*Anglade, Étauliers, Reignac, Val de Livenne, Pleine Selve

**✗ « Ici, après le bac, t'as pas d'avenir »**

**INTOX**

Le territoire propose une offre de formation post-bac par l'apprentissage : huit BTS sont disponibles au CFM (trois dans le commerce et le tertiaire, cinq dans l'industrie), et trois autres à la MFR (Maison Familiale Rurale) de Blaye. En septembre, un bachelier en maintenance industrielle (niveau bac +3) ouvrira au CFM via le CFAI. Pour ceux qui choisissent l'alternance, les perspectives sont bien réelles.

**✓ « Si je veux jouer d'un instrument, on peut m'en prêter un »**

**INFO**

Oui, le CEAE (l'école de musique intercommunale) prête des instruments aux élèves, en particulier aux débutants qui ne peuvent pas s'équiper. Flûtes, clarinettes, guitares, trompettes, pianos ou même mandolines... Un petit stock est renouvelé régulièrement. Contrairement à d'autres établissements qui pratiquent la location, ici on mise sur l'accès gratuit à la pratique musicale. La demande se fait au moment de l'inscription.

**CEAE ☎ 05 57 32 51 76**

**✗ « On n'est jamais au courant des activités proposées sur le territoire »**

**INTOX**

Il existe plusieurs moyens simples pour rester informé. D'abord, l'application Intramuros : elle centralise tous les événements, actualités, alertes et infos pratiques de la Communauté de communes et de votre commune. En activant les notifications, vous recevez les infos en temps réel, directement sur votre téléphone. Que ce soit l'info d'une association, d'un commerce local ou encore de votre mairie, Intramuros détaille tout.



Bien plus qu'une application, c'est aussi une page web en temps réel :  
▶ [intramuros.org](https://www.intramuros.org)

En complément, vous pouvez suivre les réseaux sociaux de la collectivité : Facebook, Instagram, LinkedIn, Youtube... La Communauté de communes y publie régulièrement les événements, temps forts et nouveautés locales. Abonnez-vous !



# La CCE booste l'autonomie des jeunes

**Activer les leviers de la formation et de l'apprentissage, créer les opportunités d'insertion professionnelle, mettre en relation les jeunes et les acteurs économiques du territoire, donner confiance... la CCE a pris à bras le corps la question de l'autonomie des jeunes en Haute-Gironde. Avec ses partenaires, elle multiplie les initiatives pour leur donner les clefs de leur avenir. Le Centre de Formation Multimétiers (CFM), un outil concret et adapté.**

En Haute-Gironde, le décrochage scolaire est relativement important et les jeunes sont moins qualifiés que dans le reste du département. Né de ce constat initial, issu d'une volonté politique forte, le CFM ouvre ses portes à Reignac en 2001. Cette plateforme de services au profit de la formation et de l'insertion professionnelle est structurée dès l'origine autour des filières du territoire : l'industrie (en lien avec les activités de la centrale nucléaire), le bâtiment, l'agriculture et la viticulture dans un premier temps ; puis le commerce et le tertiaire, les services à la personne, la logistique...

« *L'ambition, est de proposer aux jeunes une formation de qualité, à côté de chez eux, et avec des débouchés professionnels à proximité* », résume Céline Périn, Directrice Emploi Formation et Apprentissage de la CCE, qui gère le CFM. En plus de 20 ans, le CFM a étoffé son offre en augmentant et diversifiant les diplômes proposés, a déployé un réseau d'entreprises partenaires. Il accueille chaque année 250 jeunes en apprentissage. 16 diplômés et 8 BTS sont proposés, 1 bachelor pour les post-bac. Certains jeunes intègrent aussi la formation pour adultes, avec des offres qualifiantes plus courtes (secrétariat, segmentation nucléaire, logistique et transports...), plus adaptées à leurs profils ou leurs objectifs.



Louis Cavaleiro, Vice-Président développement économique, emploi et formation avec les jeunes saisonniers de l'été.

## En savoir + :

► [cc-estuaire.fr](http://cc-estuaire.fr) > Entreprendre La formation

### LE CFM EN CHIFFRES



15 formations dans 3 secteurs d'activités



3 CFA permanents



250 apprentis formés chaque année



Plus de 200 entreprises partenaires

### • Ne laisser aucun jeune sans solution

Pour accompagner les jeunes dans leurs parcours, la CCE qui dispose d'un service emploi, mobilise aussi l'ensemble de ses services.

Sur l'orientation, un travail transversal est mené avec le pôle enfance-jeunesse pour informer les familles et les jeunes des possibilités : Forum jeunesse (lire notre actu p.5), interventions dans les établissements scolaires, etc. De son côté, le service de développement économique va à la rencontre des entreprises pour leur faire connaître le vivier de compétences du territoire.

Pour mettre le pied à l'étrier des jeunes et faciliter l'obtention de premiers contrats de travail, la CCE a mis en place deux dispositifs.

## Proposer aux jeunes une formation de qualité, à côté de chez eux, et avec des débouchés professionnels à proximité.



Les « Ados en tongs » mobilisés pour la préparation de leur séjour.

Le chantier participatif Asparagus permet à 6 jeunes, entre 16 et 18 ans, guidés par un animateur d'effectuer des missions rémunérées et encadrées par un contrat de travail à l'occasion de la Fête de l'Asperge du Blayais (transports de cagettes d'asperges, aide à la restauration, nettoyage, service...). Autre coup de pouce, pour l'été cette fois : la collectivité a recruté une cinquantaine de jeunes du territoire sur des postes d'animateurs pour l'ALSH, et d'autres services (administration, services techniques, etc.).

### • Activer un réseau de partenaires pour lever les freins

Parce que l'autonomie des jeunes ne se décrète pas, la CCE a tissé un réseau de partenaires dans différents champs pour les accompagner sur le chemin de l'indépendance. Avec son antenne à Saint-Ciers-sur-Gironde et sa permanence hebdomadaire à Étauliers (le lundi), la Mission Locale de la Haute Gironde est l'acteur incontournable du territoire pour les 16-25 ans. Grâce à son approche globale, elle coordonne l'ensemble des réponses aux besoins et questions des jeunes dans tous les champs : orientation professionnelle, mobilité (location de scooters, aide au permis de conduire), logement (sous-location), santé (Point accueil écoute jeunes avec 2 psychologues), citoyenneté, accès aux loisirs et à la culture...

En 2024, les professionnels de la Mission locale ont réalisé 3 000 entretiens sur le territoire de la CCE et accompagné 372 jeunes vers l'emploi, dont 30 via le Contrat d'Engagement Jeune : un accompagnement dédié de 6 à 12 mois pour formaliser un parcours professionnel et un programme d'activités (restauration, services à la personne, commerce...) de 15 à 20h hebdomadaires en contrepartie d'une allocation mensuelle.

Dans cette dynamique, la CCE et les trois autres communautés de communes de la Haute Gironde coorganisent depuis 15 ans, en partenariat avec la Mission locale, le Forum Job d'été et Apprentissage, un temps fort dédié à l'insertion professionnelle des jeunes.

### En savoir + :

► [mlhautegironde.org](http://mlhautegironde.org)

## LA PAROLE EST À VOUS



### Donner confiance : l'exemple de Chrys' d'ados

Elles s'appellent Kahyna, Jeanne ou Mélinda, elles ont des idées plein la tête et une immense motivation ! À l'origine, les collégiennes voulaient organiser un séjour estival, en camping, entre copains du pôle ados. Un projet qu'elles ont monté avec Maëva, animatrice et référente du pôle : budget, demande de devis, programme, présentation aux parents... et même aux élus du conseil communautaire ! Une expérience qui leur a donné des ailes : sur les conseils de Maëva, avec l'aide de la Ligue de l'enseignement, le groupe s'est constitué en « junior association ». Chrys' d'ados est née en juin dernier et va permettre au groupe d'organiser des actions qui permettront de financer, en partie, les futurs séjours organisés par le groupe. « *C'est vraiment cool de pouvoir porter un projet de A à Z, et comme on a envie de le faire* », résume Jeanne qui veut, au nom de l'association, remercier « *tous ceux qui nous ont fait confiance et ont soutenu le lancement du projet* ». Le message est passé.

Des idées  
pleins la tête et  
une immense  
motivation !

# Majorette, boxeuses : elles cassent les clichés !

**Elles défilent ou montent sur le ring avec fierté. Marie, Nawel et Shayna incarnent une génération de sportives engagées qui font voler en éclats les stéréotypes sur les disciplines au féminin.**

Marie Joubert a 21 ans. Depuis treize ans, elle est majorette au sein du club Nord-Gironde Majorettes Estuaire, fixé à Val-de-Livenne. Chaque week-end, elle quitte Poitiers, où elle suit des études pour devenir professeur des écoles et revient entraîner son groupe de 15 majorettes prêtes à défiler. « *J'ai commencé en 2012, attirée par les défilés. Depuis, je n'ai jamais arrêté.* » Sous le drapeau et en tenues militaires, c'est un sport rigoureux : marche au pas, synchronisation, chorégraphies au cordeau, mais pas de place pour les poses théâtrales ! « *On ne manie pas le twirling, mais la canne major, un long bâton avec un pommeau massif comme on en voit dans les marching bands américains.* »

## • Une capitaine au palmarès impressionnant

Capitaine depuis 2016, elle choisit les musiques, conçoit les chorégraphies et mène sa troupe dans des défilés régionaux, la plupart du temps sous l'œil des autorités locales. « *On apprend à être humbles et solidaires. Pas question de rater un entraînement car le groupe compte sur vous.* » Une rigueur qui a forgé la championne... Le palmarès de Marie Joubert est impressionnant : 25 podiums nationaux, dont 18 titres, 11 médailles d'or européennes. Le club, rentrée des classes oblige, devra cependant déclarer forfait pour le championnat d'Europe au Monténégro en septembre, mais il participera au forum des associations le 6 septembre à Saint-Ciers sur Gironde. Et le 14 février 2026, les majorettes seront d'attaque pour le championnat régional aux Églisottes !

On apprend à être humbles et solidaires.

Marie Joubert

## • Des gants pour s'affirmer

Autre discipline, autre ambiance : Shayna et Nawel Duarte Allouch, 14 et 12 ans, font parler leurs pieds et leurs poings. Toutes deux pratiquent la boxe française depuis 3 ans au sein du club Athletic Club Boxing qui regroupe Saint Ciers sur Gironde et Braud Saint Louis et compte, c'est rare, autant de filles que de garçons. « *On voulait un sport utile pour se défendre. La boxe nous a plu tout de suite.* » Au cours de leurs 2 séances hebdomadaires, elles font preuve de beaucoup d'applications : « *La boxe m'aide à canaliser mes émotions* », explique Nawel. Shayna acquiesce : « *Je me tiens plus droite, je connais mes forces.* »

## • Jeunes juges-arbitres

Nawel tape plus fort, Shayna est la plus rapide, mais les deux sœurs ont la même envie d'apprendre à frapper encore plus juste. Ainsi, elles ont obtenu un diplôme de juge-arbitre. « *Mieux on comprend les règles, plus on est précises sur le ring* » expliquent-elles. Nawel est vice-championne d'Aquitaine. Shayna vise un titre régional : « *Même si ce n'est qu'un loisir, on veut le pratiquer encore longtemps, parce que la boxe, ça peut faire mal, mais surtout, ça endure.* »

La boxe m'aide à canaliser mes émotions.

Nawel Duarte



Marie Joubert

Nawel

Shayna



# Des racines et des ailes

**C'est l'un des clubs les plus actifs de la région en matière de formation aéronautique. L'Aéroclub Marcillac Estuaire se distingue par son dynamisme, la place qu'il accorde à la formation des jeunes et son ancrage territorial.**



« Avec 150 adhérents, 1 école de pilotage dynamique et plus de 1000 personnes formées depuis 2015 au Brevet d'initiation à l'aéronautique (BIA), nous sommes devenus une véritable fabrique de vocations » sourit le président Hugo Rambeau, 23 ans, lui-même formé au club. Accessible à tous, ce diplôme de l'Éducation nationale offre une porte d'entrée théorique au monde de l'aéronautique. « Ce n'est pas un petit diplôme. On y apprend la météo, l'aérodynamique, l'histoire de l'aviation. Pour certains, c'est le déclic qui les mènera vers un métier dans l'aéronautique, la météorologie, l'armée... », souligne Marie-Christine Roy-Contancin, responsable enthousiaste du programme BIA. L'aéroclub, qui organise deux samedis de cours par mois et une semaine de stage intensif par an forme aussi bien les jeunes que les adultes. Cette année, un apprenant de 81 ans a passé son BIA ! Propriétaire de ses locaux et de sa parcelle, l'association est ancrée depuis 1956 sur l'Aérodrome de Montendre-Marcillac (LFDC\*) à Val-de-Livenne. Elle bénéficie du soutien actif de la CDC de l'Estuaire, qui met par exemple à disposition les salles du CFM pour les élèves du BIA. Brevet en poche ou pas, les adhérents peuvent intégrer l'école de pilotage, profiter des trois simulateurs de vols, louer un appareil ou bénéficier d'un vol découverte.

## • « Les DeumoiZ'ailes de Marcillac »

Autre fierté du club : l'engagement au féminin. Une vingtaine de femmes, autoproclamées « Les DeumoiZ'ailes de Marcillac », se forment au pilotage. Influenceuses dans l'âme, elles souhaitent démocratiser l'accès à l'aéronautique et créer une émulation dans les établissements scolaires et d'autres aéroclubs de Nouvelle-Aquitaine.

Le bureau du club envisage, quant à lui, d'ouvrir la plateforme à d'autres pratiques (paramoteur, aéromodélisme), de préparer ses pilotes à des compétitions comme l'Air Navigation Race et de renforcer ses liens avec les écoles du territoire. Un beau plan de vol !

**Nous sommes devenus une véritable fabrique de vocations**



**Plus d'infos : ► [acme-web.fr](http://acme-web.fr)**

## ★ Un moment fort

Le 5 juillet, la cérémonie de remise des diplômes a marqué le point d'orgue de la saison. L'occasion pour les élèves de rencontrer des professionnels et pour certains de concrétiser leur orientation.

## 👁️ Un clin d'œil

« Un jeune du coin, qui a passé son BIA en candidat libre avec moi, est devenu pilote de chasse ! Parfois, il me prévient : « Je vais passer au-dessus de ta tête à telle heure ». Alors je pleure ! » Marie-Christine Roy-Contancin.

## ✈️ Un chiffre clé

L'aéroclub dispose de **4 appareils** (Evекtor Sport Star, Piper PA-28, Wassmer 52, Cessna 152). « Nos avions vieillissent. Nous voulons moderniser notre flotte avec des appareils plus sobres et moins bruyants », indique Hugo Rambeau.

\* Aérodrome ouvert à la circulation aérienne publique selon le code Organisation de l'Aviation Civile Internationale (OACI)

## JEUNESSE

**📅 Du 06 au 10 octobre**  
« **Enfant Phare** » célèbre  
la semaine de la Petite Enfance

**📅 Samedi 04 octobre**  
**10h-12h30/14h30-18h**  
**Forum de la parentalité**  
Au programme : ateliers parents-  
enfants, jeux en accès libre, atelier  
nesting, atelier cuisine, motricité...  
📍 À la Chrysalide

**📅 Du lundi 06 octobre**  
**au vendredi 10 octobre**  
**(hormis le mercredi 08 octobre)**  
**9h30-12h**

**Semaine dédiée aux jeunes**  
**enfants.** Ateliers d'éveil ouverts  
aux enfants de 0 à 4 ans  
accompagnés des parents.  
*Entrée libre et gratuite.*  
📍 À la Chrysalide  
**Plus d'infos : ALSH**  
**La Chrysalide ☎ 05 57 32 79 81**

## NATURA 2000



**📅 18 septembre - 18h30**  
*Ciné Nature*  
**Film « La rivière »**  
Gratuit et sur inscription voici le lien  
pour le formulaire d'inscription  
▶ **cc-estuaire.fr/cine-nature**  
📍 Cinéma de Saint-Ciers-sur-Gironde

**📅 27 septembre - 14h30**  
*Sortie Nature découverte*  
**Stick man à la découverte**  
**de cette plante collante**  
Inscriptions au ☎ 05 57 32 88 80 -  
contact@terresdoiseaux.fr  
📍 Donnezac

**📅 3 octobre - 18h30**  
*Ciné Nature*  
**Film « Dans la peau d'une tortue »**  
▶ **cc-estuaire.fr/cine-nature**  
📍 Villa monciné à Saint-André-  
de-Cubzac

## GRANDS TRAVAUX

**📅 Dès le 08 septembre**  
**Ouverture de la nouvelle Maison**  
**des Services au Public.**  
Accueil au 19 rue André Lafon.  
📍 À Saint-Ciers-sur-Gironde

**📅 Dès le 15 septembre**  
**Ouverture du Smicval Market**  
**Terres d'Estuaire** : nouveau pôle  
de recyclage de Reignac 2025.  
📍 Zone d'Activités Gironde Synergies,  
Parc 2, Reignac



Retrouvez tous  
nos événements  
culturels sur :  
▶ **cc-estuaire.fr**  
▶ **Agenda**

## CULTUREL

**📅 Du 01 septembre au 31 octobre**  
**Exposition de Fernando Bronchal\***  
📍 Terres d'oiseaux  
Vernissage suivi d'un cocktail  
le 14 septembre à 17h à l'occasion  
de la Fête du miel.

**📅 Du 08 septembre au 29 octobre**  
**Exposition « Elles »**  
**de Lucille Callegari\***  
📍 À l'Agora  
Vernissage suivi d'un cocktail  
le 30 septembre à 18h30 en  
présence de la Ligue pour le Cancer.

**📅 Du 16 septembre au 17 novembre**  
**Exposition « Illustrations, dessins,**  
**BD, TV » de Gilles Pascal\***  
📍 Au CFM  
Vernissage suivi d'un cocktail  
le 15 septembre à 18h30.

\*Entrées gratuites et ouvert à tous.

### Micro-Folie, programme des itinérances :

**📅 Du 15 au 19 septembre**  
📍 Saint-Palais (Salle des fêtes)

**📅 Du 22 au 26 septembre**  
📍 Saint-Seurin-de-Cursac  
(Salle des fêtes)

**📅 Du 29 septembre au 10 octobre**  
📍 Étauliers (Fabrique Baffort)

### Plus d'infos :

▶ **cc-estuaire.fr** > **Se divertir**  
> **Culture** > **Micro-Folie Terres**  
**d'Estuaire**

## UNIPOP (CINÉ-CONFÉRENCES)

📍 Cinéma Le Trianon  
Saint-Ciers-sur-Gironde.

**📅 18 septembre**  
**Film - « Cervantes avant Don**  
**Quichotte » de Alejandro Amenábar**

**📅 25 septembre**  
**Film - « Météors » de Hubert**  
**Charuel et Claude Le Pape**

**📅 29 septembre**  
**Film - « L'inconnu de la grande**  
**arche » de Stéphane Demoustier**

## TOURISME

📍 Terres d'Oiseaux  
à Braud-et-Saint-Louis

**📅 20 septembre**  
**Initiation à l'ornithologie\***

**📅 19 octobre**  
**Escape game\***

**📅 21 octobre**  
**Construction d'une mangeoire\***

**📅 23 octobre**  
**Atelier linogravure\***

\*Entrée payante

**Plus d'infos :**  
☎ 05 57 32 88 80  
contact@terresdoiseaux.fr

### PÔLE ADOS CCE

**Instagram**  
@pajeestuaire

### LA CCE

**Facebook**  
@CCEstuaire

**IntraMuros**  
Télécharger l'appli  
▶ **appli-intramuros.fr**  
Consulter la page  
▶ **intramuros.org**

**Instagram**  
@ccestuaire

**Linkedin**  
Communauté de  
Communes de l'Estuaire

**Youtube**  
@cdcestuaire

PROCHAIN NUMÉRO

# Toujours plus de services publics de proximité avec la CCE !

Un ensemble de dispositifs, d'initiatives et de solutions pensés pour vous accompagner au quotidien. De l'enfance aux seniors, du logement aux démarches administratives, ce magazine rassemblera toutes les informations utiles pour mieux connaître et profiter des services qui vous concernent. Parce qu'un territoire vivant, c'est avant tout un territoire attentif à ses habitants.



N°55 | JANVIER 2026

Entrée libre et gratuite

2025

# Enfant Phare

« Parce qu'il n'y a ni école, ni formation pour être parent, que c'est un chemin d'apprentissage quotidien. »

## Forum de la Parentalité

Samedi 04 Oct

10h à 12h30 / 14h30 à 18h



## Semaine de la petite enfance

Lundi 06 au Vend 10 Oct

9h30 à 12h

(hormis le mercredi)



..à l'ALSH la  
Chrysalide à  
Braud et St Louis



**CCe**stuaire  
Communauté de communes



pour les enfants  
de 0 à 10 ans

+ Infos : [www.cc-estuaire.fr](http://www.cc-estuaire.fr)